

rétero.—El general Pérez Gómez recibe la plaza de Veracruz.—Total gastado por la Francia en la Intervención.—Disposiciones dictadas por el general en jefe del ejército de Oriente.—Comienza el sitio de Veracruz.—El general Antillón se posesiona de Guanajuato.—Se fortifica el general Castillo en Querétaro.—Aproximación violenta de los ejércitos republicanos del Centro y Occidente.—El general Corona marcha para Querétaro.—Concentración de las fuerzas de los dos partidos.—El general Riva Palacio en Toluca.—Las fuerzas republicanas en combinación avanzan sobre Querétaro..... 494

SEPTIMA Y ULTIMA PARTE.

FIN DEL IMPERIO PRESIDIDO POR MAXIMILIANO DE HAPSBURGO E INDEPENDIDO YA DE LA INTERVENCION.

Sitios de Querétaro, México y Veracruz.

- I.—(COMIENZA EL SITIO DE QUERETARO.)—Aspecto militar de México después de la retirada de los franceses.—Medidas violentas del Imperio.—Fuerzas que formaban los ejércitos.—Los republicanos dominan en los Estados.—Marcha Maximiliano para Querétaro.—Su comitiva.—Rasgos biográficos del Príncipe Salm-Salm.—Se dificulta á Maximiliano conseguir dinero.—Se le reúne el general Vidaurri.—Tropas que permanecieron en la Capital.—Proclama de Maximiliano expedida en San Juan del Río.—Fuerzas que acompañaban al Emperador.—Pretende organizar el ejército imperialista.—Continúa la rivalidad entre Miramón y Márquez.—Entrada solemne de Maximiliano á Querétaro.—El general Márquez pide á la Capital elementos de guerra.—Los imperialistas de Michoacán avanzan para Querétaro.—Se unen al general R. Méndez los defensores de la plaza de Zamora.—Fuerzas que condujo el general Méndez.—Se les unen en Celaya los coroneles Quiroga y Gayón.—Banquete ofrecido por Maximiliano.—Se conviene en salir al encuentro de Escobedo.—Razones que impiden ejecutar este plan.—Miramón es designado jefe de las infanterías.—Animación en Querétaro.—Maximiliano parece confiar en el porvenir.—Reúnense los dos ejércitos republicanos sobre Querétaro.—Miramón pretendía impedir esta reunión.—Le apoyaron los generales Méndez y Mejía.—Se opuso el general Márquez.—Maximiliano se adhiere al parecer de este jefe.—Defectuosa posición militar de Querétaro.—Maximiliano firma en secreto su abdicación y designa una Regencia.—Establece el cuartel general en el cerro de las Campanas.—Lo traslada al ex-convento de la Cruz.—El ejército republicano comienza á sitiar á Querétaro.—Ataque general del 14 de Marzo.—Prisioneros y trofeos quitados á los republicanos.—Serenidad que mostró Maximiliano.—Faltan recursos á los sitiados.—Cargos contra el general Márquez.—Entusiasmo entre los imperiales.—Condecoraciones á las banderas y á los soldados.—Accede Maximiliano á tomar la iniciativa.—Miramón ve contrariados sus proyectos.—Toma recursos de la hacienda de San Juanico.—Márquez y Vidaurri logran salir de la plaza y llegan á la Capital..... 523
- II.—(CONTINUA EL SITIO DE QUERETARO.)—El coronel Miguel López recibe el mando de la reserva.—Crece la opinión en favor de la retirada.—Miramón sigue manifestándose opuesto á ese parecer.—Le apoya el general Ramirez Arellano.—Talleres para fabricar pólvora y proyectiles.—Nueva junta de guerra.—La preside por voluntad de Maximiliano el general Miramón.—Se desecha el proyecto en pró de la retirada.—El general Márquez en México.

—Sus poderes eran omnímodos.—Lleva órdenes para cambiar el Ministerio.—No se le fijó plazo para su regreso á Querétaro.—Fué nombrado Lugarteniente del Imperio.—Su salida de Querétaro causó desaliento.—El campo republicano recibe refuerzos.—Sangriento combate del 24 de Marzo.—Visita Maximiliano á los prisioneros.—Escasés de provisiones entre los sitiados.—El ejército imperial condecora á Maximiliano.—Salida del 1º de Abril sobre el barrio de San Sebastian.—Felicitaciones en el 10 de Abril.—Da nuevas seguridades Maximiliano de continuar en su empresa.—Un grupo de oficiales opina por la rendición de la plaza.—Otros piden á Maximiliano que salga con las caballerías.—Se rehusa y nombra en su lugar al general Mejía.—Este no acepta y queda designado el general Moret.—Nueva junta de guerra.—Fracasa Moret en su intento de salir.—Se sabe en Querétaro la derrota de Márquez entre Puebla y México.—Salida de los sitiados en Querétaro el 24 de Abril.—Ataque del Cimatario el día 27.—Victoria alcanzada por los imperiales.—Se rehacen los republicanos.—Siguen con energía el sitio de la plaza.—Los sitiados apelan para su defensa á diversos ardidés..... 550

III.—(SITIO Y ASALTO DE PUEBLA.—COMIENZA EL SITIO DE MEXICO.)—El general Márquez en la capital del Imperio.—Impone el uno por ciento á todo capital.—Violenta la organización de las tropas.—Resuelve auxiliar á Puebla.—Sorprende este suceso á los imperialistas.—Movimientos del ejército de Oriente.—Sitia á Puebla el general Diaz.—Asalto del 2 de Abril.—Proclama que expidió el general Diaz.—Toma el general Márquez la vía de los llanos de Apam.—Jornadas que ejecutó.—Recibe la noticia de la capitulación de Puebla.—Vacilaciones que tuvo.—Decide la retirada para la Capital.—Se interpone á su paso el general Lalanne.—Combate verificado en la hacienda de San Diego.—Se detiene Márquez en San Lorenzo.—Continúa su retirada batiéndose.—Abandona de pronto á sus tropas.—Esfuerzos del coronel Kodolche.—El general Noriega es acusado de haber entregado la plaza de Puebla.—Publica este jefe su vindicación.—El general Márquez careció de autorización para marchar sobre Puebla.—Durante su ausencia quedó con el mando de la Capital el general Vidaurri.—Procura este reunir recursos.—Cunde el desaliento entre los partidarios del Imperio.—Estado anárquico de la Capital después de la derrota de Márquez.—Se retira del Ministerio el general Vidaurri.—Opina el general Portilla por llevar á Márquez ante un Consejo de guerra.—Conducta observada por los jefes europeos.—El hambre entre los sitiados.—Los coroneles austriacos celebran juntas para normar su conducta..... 570

IV.—(CONCLUYE EL SITIO DE QUERETARO.—PRISION DE MAXIMILIANO.)—Nuevas salidas proyectadas por el general Miramón.—Ataque á la hacienda de Callejas.—Muere el coronel Rodríguez.—Sus funerales.—Batalla en los cerros de San Gregorio y San Pablo.—El general R. Méndez continúa disgustado.—Los sitiados esperan aún la llegada de refuerzos.—Disposiciones para minorar el hambre entre ellos.—Entereza que muestra Maximiliano.—Rehusa hablar de capitulación.—Distribuye recompensas.—El general T. Mejía propone armar al pueblo.—Se conviene en la necesidad de abandonar á Querétaro.—Obtiene el coronel López que el jefe Yablousky se encargue de la línea de la Cruz.—Dictamen de tres generales y el jefe de Estado Mayor respecto al abandono de la plaza.—Inculpan al general Márquez por el desastroso desenlace.—Queda designada la noche del 14 de Mayo para efectuar la salida.—Se aplaza para el siguiente día.—El coronel López se encarga de una misión delicada.—Cómo la cumplió.—La plaza de Querétaro en la noche del 14.—Condecora Maximiliano al coronel Miguel López.—Inexplicables vacilaciones.—López introduce á los republicanos á la plaza.—Sorprenden los puntos que defendían los imperiales.—Saqueos en el interior del ex convento de la Cruz.—Se retira Maximiliano al cerro de las Campanas.—Rufúgense allí los restos de los imperiales.—Resalta la traición de López.—Maximiliano propone capitular.—Tiene una entrevista con el general Escobedo.—De qué mane...

- ra refirió los sucesos el coronel Miguel López. —La fatalidad persigue al general Miramón. —Fusilamiento del general Ramón Méndez. —Pruébase la traición de López y de Yablousky. —Testimonios del coronel Manuel Guzmán y del teniente Hans. —Piden los Estados Unidos el tratamiento humanitario para Maximiliano. —Contestación del gobierno mexicano. —Revelase en ella la próxima suerte de Maximiliano y de sus principales generales. 594
- V. —(FIN DEL IMPERIO DE MAXIMILIANO.) —Dispone el general Escobedo que se presenten los servidores del Imperio. —Son llevados los prisioneros al convento de las Teresas. —Su translación al de Capuchinas. —Castigos aplicados á los imperialistas. —Los prisioneros ante la Corte Marcial. —Llegan á Querétaro los defensores de Maximiliano. —Conferencias. —Apuntes para la defensa escritos por Maximiliano. —Plazo de tres días señalado por el ministro Lerdo para la defensa. —Dos defensores marchan para San Luis Potosí. —Conferencias con el ministro Lerdo de Tejada. —Firmeza del gobierno republicano. —Los defensores multiplican sus esfuerzos. —Rehusa Maximiliano presentarse ante el Consejo de Guerra. —Se recurre á la petición del indulto. —El Barón de Magnus solicita también el perdón. —Confirma el gobierno la sentencia del Consejo de Guerra. —Fija para la ejecución la tarde del 16 de Junio. —Se difiere por tres días. —Se le niega á Maximiliano una entrevista con el Presidente Juárez. —Notifícase al reo la pena impuesta por el Consejo de Guerra. —Descripción de la celda ocupada por Maximiliano. —La princesa de Salm-Salm en San Luis Potosí. —Trances penosísimos de la señora de Miramón al demandar perdón para su esposo. —Trabajos para la evasión de Maximiliano. —El mismo los aplaza. —Esfuerzos de los defensores que habían permanecido en Querétaro. —Quiso Maximiliano hacer su testamento. —Nuevos planes para su fuga. —Pretende la Princesa de Salm cohechar á dos coronelos. —Se la obliga á salir de Querétaro. —Proceso de los generales Miramón y Mejía. —También son sentenciados á muerte. —Postreras disposiciones de Maximiliano. —La última noche de su vida. —Escenas conmovedoras. —El convoy fúnebre. —Despedidas en el lugar del suplicio. —La ejecución. —El gobierno de los Estados Unidos y la prensa europea. 635
- VI. —(TERMINAN LOS SITIOS DE MEXICO, VERACRUZ Y MERIDA.) —El ejército de Oriente frente á la capital de la Nación. —Lo refuerzan los ejércitos del Occidente y del Norte. —El general Díaz pasa su cuartel general á Tacubaya. —Fracasan algunas combinaciones para posesionarse de la capital. —Verifican los sitiados una salida el 12 de Mayo. —Extrañan el júbilo mostrado en el campo republicano. —Califican de mentira la noticia de la prisión de Maximiliano. —El general Márquez envía á Querétaro, en observación, un comisionado de su confianza. —Se desvanecen las dudas. —Las noticias del general Ramírez Arellano. —Continúan las manifestaciones de alegría en el campo de los sitiadores. —Estos envían sus noticias dentro de los proyectiles huecos. —Circula en la capital una carta del general Riva Palacio. —Alarmas y comentarios contradictorios. —Salida del 9 de Junio. —Cambio notable en el carácter del general Márquez. —Ardides á que apelaron los sitiados. —Carta del Barón de Lago al coronel Kevenhüller. —Resuelven los jefes austriacos rendirse. —El hambre en la capital. —Tumultos populares. —Abre el general Márquez el pliego cerrado en Querétaro. —Nombramientos allí contenidos. —Junta de Ministros en los Angeles. —Márquez resuelve prolongar la resistencia. —Los imperialistas niegan que fuese verdad lo que se decía acaecido á Maximiliano. —Aclaran la situación las cartas del Barón de Lago. —El Consejo interpela al Lugarteniente acerca de las falsedades oficiales propaladas. —Se oculta el Lugarteniente. —Rendición de la capital. —Armisticio y capitulación. —Interviene el ciudadano norte-americano Otterburg. —Entra á la capital el ejército sitiador. —Desaparición de los principales jefes de la plaza sitiada. —Capitulación de los austriacos y franceses de la contra-guerrilla. —Algunas disposiciones del general Díaz. —Termina el sitio de Veracruz. —Yucatán queda todo en poder de los republicanos. —La muerte de Maximiliano y la Exposición Universal de París. —Fin de la presente obra. 666

COLOCACION

DE LOS
retratos, planos y vistas comprendidos

en los tres tomos de esta obra.

TOMO PRIMERO

PAGS.	PAGS.
Emperador Napoleón III. 2	D. Juan B. Jecker. 302
Victoria I. Reina de Inglaterra. 8	Señor Dolores Quesada de Almonte. 310
Isabel II. Reina de España. 16	General Bruno Aguilar. 318
D. José M. Gutiérrez de Estrada. 24	Mr. James Buchanan Presidente de los Estados Unidos. 326
D. Lucas Alaman. 30	General Miguel Blanco. 334
D. Juan N. Almonte. 38	General Epitacio Huerta. 342
Mr. Zacarías Taylor (General). 46	D. Francisco Zarco (Periodista). 348
Mr. James Knox Polk. Presidente de los Estados Unidos. 54	General D. Leonardo Marquez. 356
General Antonio López de Santa-Anna. 60	D. José Gonzalez Echeverría (Ministro). 364
General Mariano Paredes y Arrillaga. 68	Licenciado D. Jesús Terán (Ministro). 374
La Emperatriz Eugenia. 76	General Gregorio del Callejo. 382
El Vizconde Alexis de Gabriac. 84	General Ignacio de La Llave. 390
D. Miguel Lerdo de Tejada. 92	General Pedro Hinojosa. 398
Mr. Wienfield Scott. (General). 98	Mr. Jurien de la Gravière Contralmirante. 404
Licenciado D. Ezequiel Montes. 108	General D. Juan Prim, Conde de Reus. 412
El Conde Dubois de Saligny. 116	D. Higinio Núñez (Ministro). 420
El Duque de Morny. 124	D. Juan Antonio de la Fuente. 430
D. Andrés Oseguera. [Diplomático]. 132	D. Manuel Castellanos. 440
General D. Pedro Ogazón. 140	Licenciado D. Juan José Baz. 446
D. Benito Juárez. (Presidente de México). 150	General José M. Galvez. 452
D. José Hidalgo, (Secretario de Legación). 160	Guerrillero Coronel Antonio Rojas. 458
Presbítero D. Francisco Miranda. 170	Mr. Drouyn de Lhuys, Ministro Francés. 468
D. José M. Lafragua, (Ministro de España). 180	General Tomás Marín. 478
General Juan Vicario. 186	General Santiago Tapia. 486
Sir Charles Wyke (Ministro Ingles). 196	General Ignacio Zaragoza. 494
General Luis Ghilardi. 202	Guerrillero General José M. Cobos. 502
D. Manuel M. de Zamacona, [Ministro]. 212	Guerrillero Ignacio Butron. 510
General Florencio Antillón. 222	Mr. Leoncio Detroyat. 518
Guerrillero y General Rafael Cuellar. 230	General Aureliano Rivera. 526
General Francisco Lamadrid. 238	D. Blas Balcarcel, Ministro. 534
General Ignacio Mejía. 248	D. José Hidalgo (Ministro). 542
General José M. Arteaga. 256	General José L. Uruga. 552
D. Joaquín Ruiz [Ministro]. 264	D. José María Roa Bárcena. 560
El Barón Emilio de Wagner. 272	D. Ignacio Anievas. 568
Coronel Manuel Quesadas. 278	Mr. Billaut, orador francés. 576
D. Carlos Peza. 284	Mr. Carlos Fernando de la Trille, Conde de Laurencez. 580
D. Octaviano Muñoz Ledo. 292	